



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 23 DE DICIEMBRE DE 1785.

Gundhelm en Hesse 22 de Noviembre.

El Molinero Jordan ha inventado una máquina movida por agua, que limpia en un solo día tanto lino como en 8 diez personas con los instrumentos ordinarios.

Francfort 29 de Noviembre.

Aseguran haber cedido el Duque de Brunswick á la casa de Hanóver la parte que tenia en Harz.

Segun cartas de Maguncia el Elector ha dado á aquella Universidad el Colegio de los extinguidos Jesuitas, con la Iglesia y todos sus ornamentos.

El Landgrave de Hesse-Darmstad acaba de disponer que los Judios establecidos en sus Estados se sirvan de la lengua Alemana en los libros de comercio y en todos sus actos civiles, sopena de nulidad.

Aun se duda si el Elector de Maguncia ha accedido formalmente á la Liga Germánica, sabiéndose solo de positivo que se hallan en el día en su Corte 5 Ministros extrangeros, es á saber los Condes de Trautmensdorf y Romanzow por parte del Emperador y de la Zarina, el Conde de O-Kelly por la Corte de Francia, y los Barones de Stein y Steinberg por las de Prusia y Hanóver.

Hay noticias que el Conde de Güemes, Ministro de la Corte de España cerca de la de Berlin, tuvo ya la primera audiencia para la entrega de credenciales á S. M. Prusiana, y que aquel Monarca le recibió con señales de la mayor distincion.

Viena 23 de Noviembre.

Empieza á hacer grandes progresos en Transilvania la cria de gusanos de seda, tanto que se piensa en establecer desde luego allí telares y fábricas de estofas baxo la direccion de Mr. Gallareti, que ha hecho muchos viages á Italia para perfeccionar sus conocimientos en este ramo y traer cierto número de texedores.

Una Compañía particular á cuyo frente está un tal Juan Roque Dorfleith, ha presentado al Gobierno un proyecto para hacer navegable el rio March en Moravia, ofreciendo costear la obra si se le concede el privilegio exclusivo de la navegacion por 20 años consecutivos. Exâmi-

na-

nados los planos se aprobó la idea, otorgándose al emprendedor ó asentista la condicion que solicitaba; pero baxo la circunstancia que la Compañía ha de inspeccionar los trabajos á fin que se executen de forma que el rio se mantenga siempre navegable, lo qual será de su cuenta.

Acaba de abrirse aquí una nueva Academia de Medicina y Cirugía establecida por S. M. I., cuyo primer Cirujano Mr. Branvilla distribuyó en el acto de la abertura á los Profesores individuos de ella varias medallas de oro con el busto del fundador por un lado, y estas palabras: *Josephus II augustus*, y por el otro la perspectiva ó vista del edificio de la nueva Academia con la siguiente inscripcion: *Curandis militum morbis et vulneribus*. Sobre el exêrgo se lee: *Academia Medico-Chirurgica instituta Viennae 1785*.

Lóndres 2 de Diciembre.

El Gabinete está en ánimo de enviar órden de que se exâmine con la mayor diligencia el estado de las fortificaciones así interiores como de los puertos de la Jamayca; siendo esta la segunda vez que repite semejante providencia desde que tuvo aviso de los estragos ocasionados por el uracan de fines de Agosto. Parece que tambien piensa en pedir á los Directores del Banco razon de los caudales y dividendas no reclamadas, esto es, de dueños desconocidos, para emplear su importe que es considerable, en disminuir parte de la deuda nacional ó redimir sus réditos.

Se hallan resueltos los Ministros á consentir en que se ceda á los Americanos, con arreglo al último Tratado de paz, los fuertes situados á orillas de los lagos, apénas se construyan otros nuevos que sirvan de barrera á las fronteras de las posesiones Británicas. Aunque han ido Ingenieros al Canadá para dar cumplimiento á esta disposicion, no podrá concluirse en ménos de 2 años el guarnecer con fortalezas una cordillera tan extensa de puestos.

Al presente se corta mucha madera de construccion en Newforest para los astilleros Reales de Portsmouth, baxo cuyos tinglados se depositará á fin que se seque bien ántes de emplearla. El roble preparado segun un método últimamente adoptado, es mucho mejor que el que sin él se gastaba ántes.

El Duque de Richmond, Director general de Artillería, ha mostrado al Rey un mosquete de nueva invencion, mas sencillo, seguro, ligero y cómodo para las marchas; siendo muy creible se adopte para el servicio de mar y tierra.

La Corte ha recibido de Viena la noticia de la muerte del Príncipe Jorge de Mecklemburgo Strelitz hermano menor de la Reyna de la Gran Bretaña, acaecida á 6 del corriente en Tirnav de Hungría.

Mr. Soules, conocido en la República literaria por una buena Gramática Francesa é Inglesa, acaba de dar al público en 2 tomos una historia de las revoluciones de nuestras antiguas Colonias, hoy Estados-Unidos de la América Septentrional: obra para cuyo desempeño

le han facilitado memorias auténticas muchas personas distinguidas é instruidas; y que si está escrita con el candor é imparcialidad que su autor promete, puede ser muy importante.

Mr. Juan Howard, aquel generoso ciudadano que lleva gastadas mas de 20⁰ libras esterlinas en viages é investigaciones sobre el estado de las cárceles de toda Europa, y los medios de mejorar las de Inglaterra, para cuyo importante fin atravesó la Europa desde Rusia hasta Portugal, publicando despues con exemplar humanidad una excelente obra en 2 tomos en 4.^o, va á embarcarse ahora para el Mediterráneo á fin de visitar los Lazaretos, con ánimo de participar tambien al público el fruto de su reconocimiento y observaciones sobre este otro ramo de policia pública.

En Liverpool acaba de morir de mas de 106 años Juan Burthon que ha alcanzado 6 reynados, habiendo nacido en el de Jacobo II. Conservó siempre tanta robustez que hasta el fin de su vida iba dos veces al dia por su pié desde su casa á la Iglesia.

El Piamontes Lunardi continúa sus experiencias aerostáticas en Escocia. Con este motivo diremos haber salido falsa la noticia escrita desde el Continente de haber perecido el célebre Blanchard en su 16.^o viage aéreo que emprendió desde Gante á 19 de Noviembre, en el qual se calcula haberse remontado hasta 32⁰ pies: altura tan considerable que se recelaba hubiese ido á caer en los mares del Norte. Por fortuna no ha sido así, sino que cayó en tierra y sin haberse hecho daño alguno, pues aunque el globo estuvo para reventar por lo muy hinchado que llegó á ponerse, rasgó su parte inferior el aeronauta; y conociendo entónces que baxaba con demasiada rapidez, á fin de moderar esta tuvo bastante presencia de ánimo para cortar la galería ó sea barquillo, y arrojarlo desprendido del cuerpo de la máquina, á la qual se asió por el aro; y así fué baxando lentamente, sirviéndole el mismo globo, ya casi vacío, para precaver el golpe de un descenso precipitado: aprovechando en este lance para sí de la misma industria que habia usado en otros vuelos anteriores para arrojar desde lo alto perros ú otros animales. Anda ya impresa una relacion de los viages aéreos de este sugeto, y contiene particularidades tan raras como curiosas y conducentes á perfeccionar la Física.

El 12 y 13 de Setiembre se sintió en Kingston, Capital de Jamayca, un calor insoportable, en fuerza del qual subieron los termómetros á 100 grados y $\frac{1}{2}$, aun en parages bien ventilados y resguardados de los rayos del sol; y el 17 á las 8 de la noche se notó al rededor de la luna un disco luminoso de 10 veces mayor diámetro que el de aquel planeta, semejante á un arco iris, el qual ofrecia el magnífico espectáculo de 3 cercos de otros tantos colores diferentes, es á saber azul, purpúreo y amarillo. Desaparecieron estos al cabo de una hora, subsistiendo todavía por algunos minutos los círculos lucientes con espadañadas de luz mas brillantes, vivas y varias ó matizadas, todo lo qual ofreció un conjunto el mas magestuoso y vistoso para los observadores.

Dublin 22 de Noviembre.

Juntos el 18 los habitantes de Belfast, que es uno de los pueblos mas setentrionales de Irlanda, á tratar de las famosas proposiciones para el arreglo de comercio entre la Inglaterra y este Reyno, las desaprobáron unánimemente, resolviendo y declarando: 1.º que el pueblo de Irlanda es por derecho fundamental é inalienable independiente de toda autoridad legislativa que no sea el Parlamento Hibernico: 2.º que siendo no ménos sagrado su derecho á un comercio libre, es incompatible con él todo convenio encaminado á limitarlo: 3.º que el *Bill* presentado á la Cámara de los Comunes para el arreglo del comercio entre ámbos Reynos es injurioso y perjudicialísimo á la constitucion de Irlanda: 4.º últimamente que se expondrá en una peticion formal á la Cámara baxa ser este el dictámen y acuerdo de la Ciudad de Belfast, reprobando en los términos mas enérgicos y vigorosos dicho *Bill*. A vista de esta y otras semejantes resoluciones trabajan los Ministros Ingleses é Irlandeses sobre excogitar un nuevo Tratado mas ventajoso en la apariencia hácia nosotros que el anterior; pero dirigido siempre á aniquilar la potestad legislativa del Parlamento nacional acerca de los negocios de comercio, sujetando este á restricciones y monopolios intolerables: mas como á pesar de las diligencias y manejos de los parciales del Gobierno crecen diariamente el número y fervor de los buenos patriotas defensores de la causa pública, habrá muy reñidos debates en las primeras sesiones, siguientes á la abertura del Parlamento en las quales debe ventilarse tan importante asunto.

Nueva York 17 de Octubre.

El 9 del corriente entró en este puerto de arribada el bergantin Español Ntra. Sra. de la Merced, su Capitan D. Antonio Mille y Más, perteneciente á la matricula de Barcelona, que salió de la Havana el 27 de Agosto cargado de palo de Campeche, algun carey y añil, con destino á Cádiz; y habiéndole cogido una recia tempestad sobre esta costa perdió su palo mayor, xarcia y velas. Se teme no se halle el buque en disposicion de seguir á su destino, aunque se practican las diligencias correspondientes para habilitarle.

Haya 3 de Diciembre.

Háblase de estar proyectado un convenio entre el Rhingrave de Salm y los Directores de nuestra Compañía de la India, en fuerza del qual se obliga aquel Príncipe á suministrar un cuerpo de 600 hombres para la defensa del Cabo de Buena-Esperanza, y de las posesiones Holandesas en el Archipiélago Oriental.

Versálles 7 de Diciembre.

Hallándose á la sazón con licencia aquí el Marques de Noailles, Embaxador extraordinario del Rey cerca del Emperador, fué presentado ayer á S. M. por el Conde de Vergennes. En el mismo dia lo fué tambien el Margrave de Anspach-Bareith, que viaja baxo el título de Conde de Sayn, acompañándole en este acto el Introdutor de Embaxadores, y el Secretario de la misma comision.

Mr.

Mr. Muyart de Vouglans individuo del gran Consejo , autor de la obra titulada *Leyes criminales de Francia* , acaba de poner en manos del Soberano otra baxo el título de *Carta sobre el sistema del autor del Espiritu de las Leyes acerca de la moderacion de las penas.*

Paris 9 de Diciembre.

A 13 del mes último expidió el Consejo de Estado un decreto señalando los derechos que se han de cobrar á los coches y carruages extranjeros á su entrada en el Reyno , que serán por cada uno de 4 ruedas 800 libras , y ademas 10 sueldos por cada libra. Los viajeros extranjeros que vinieren en carruages propios solo pagarán dicha cantidad por vía de depósito , que , siempre y quando salgan del Reyno en los mismos , le restituirán los recaudadores ó Administradores de Aduanas en Bayona , Perpiñan , Marsella , Antibio , Puente de Beau-voisin , Longeray , Strasburgo , Metz , Sedan , Valenciennes , Givet , Lila , Colais , Boloña , Diepe , Havre , Ruan , S. Maló y Burdeos. No se cobrarán derechos sobre los coches de particulares á la salida del Reyno ; y los viajeros así Franceses como forasteros que tengan ánimo de volver con los mismos carruages no tendrán que pagar á su regreso , con tal que á la salida hayan hecho en alguna de las mencionadas Aduanas una declaracion en virtud de la qual se les dará un certificado ó póliza que contenga la descripcion y evaluo de dichos coches , para que presentando este instrumento entren despues libres de todo derecho. No se incluyen en esta providencia los carros , carretas ni galeras.

Prosiguiendo Mr. Bulliard su útil trabajo para la publicacion de la obra intitulada *Herbario de Francia* , ó *coleccion de las plantas indígenas de este Reyno* , pintadas con los colores naturales , la anatomía de sus partes y esqueletos , y noticia de sus propiedades así médicas como para las artes , va dándolas mensualmente á luz por quadernos , y acaba de salir el 61. Cada uno cuesta 3 pesetas franco de porte dentro de Francia. A los que no hayan tenido noticia de esta obra desde su principio , y quieran ahora adquirirla se les remitirán 2 quadernos al mes en lugar de uno hasta emparejarlos con el corriente ; y pueden acudir á pedir exemplares , *inscribiéndose* en casa del autor , ó de los libreros Didot , Barrois y Bellin.

Cinco Provincias riveriegas del Loire , es á saber la Turena , Blases , Orleans , Saumures y Anjou , que gemian de mas de 60 años á esta parte baxo el rigor de una ley que prohibia la salida y despacho de sus vinos , acaban de ser libertadas de semejantes travas por un decreto dimanado de la ilustrada justificacion del Rey , y de la benéfica prudencia del Ministerio.

El Eclesiástico Estevan Brun , uno de los Capellanes de la Cárcel del Chatelet , ha dexado por testamento una manda de 600 libras para alivio de las necesidades de qualquiera preso de ella , sea hombre ó muger , que salga absuelto por sentencia de la acusacion intentada contra él : dexando al prudente arbitrio de los Magistrados la aplicacion

cion de esta limosna. Este bienhechor habia visto muy de cerca la horrible suerte de tantos miserables víctimas de una falsa acusacion , y que de resultas de ella quedan arruinados al salir de las cárceles.

En el Diario general de Francia se lee el juicio que aquí se ha formado del *Curso elemental de Botánica* dispuesto para la enseñanza del Real Jardín Botánico de Madrid ; y entre otras expresiones favorables contiene las siguientes. „Atento siempre el Rey de España á promover el bien de sus vasallos , y á perfeccionar la instruccion pública en todas las ciencias , habia encargado á los Profesores D. Casimiro Ortega y D. Antonio Paláu la formacion de un Curso de Botánica que abrazando todas las nociones necesarias , fuese proporcionado á la inteligencia de los que se dedican de nuevo al estudio de esta ciencia. En desempeño de su encargo acaban de dar á luz esta obrita , que satisface perfectamente á las benéficas intenciones de aquel Monarca. La obra de Linéo les ha servido de modelo ; pero han añadido varias ilustraciones que comprueban el concepto que se habia formado de su inteligencia por las diversas obras que tienen publicadas.“

Venecia 26 de Noviembre.

Las cartas mas recientes de Alemania traen la siguiente respuesta de la Corte de Viena á las últimas proposiciones de la Puerta Otomana en quanto á la demarcacion de límites. 1.º Que siendo la fortaleza de Wibacz absolutamente necesaria , así para precaver los latrocinios de las hordas vagabundas como para impedir la desercion de las tropas Imperiales , es inadmisibile la cesion de los distritos de Croacia situados á la parte de acá del Unna miéntras no se comprehenda en ellos dicha plaza. 2.º Si la Puerta consintiere en ceder quanto le pertenece en Valaquia hasta el rio Aluta , nuestra Corte renunciará totalmente por su parte al proyecto de extender sus fronteras por el lado de allá del Sava , y dexar tambien en el estado que hoy tienen los confines de Bosnia y de la Erzegovina. 3.º En tal caso será preciso , siempre que se trate de deponer algun Príncipe de Valaquia y substituir otro en su lugar , prevenirlo de antemano á la Corte I. y R. , informándola de los motivos que pueda haber para semejante mutacion : quedando dichos Príncipes obligados á restituir quantos desertores Austriacos se refugiaren en sus dominios. 4.º La Corte I. y R. será puesta en posesion de la fortaleza de Orzowa.

Lisboa 13 de Diciembre.

Habiendo vuelto de Queiuz el 6 del corriente SS. MM. y toda la Real Familia , asistiéron la mañana del 9 en la Iglesia de S. Luis á una fiesta que se celebró en accion de gracias por la mejoría que ha experimentado la Reyna Fidelísima de una incomodidad que padeció en los ojos ; y despues fuéron á comer al Palacio de Ayuda.

De la Ciudad de la Guardia ha venido una relacion individual de los lucidos festejos con que su Ayuntamiento municipal y el Obispo de aquella Diócesis hicieron celebrar los felices desposorios de los Sres. Infantes de Portugal y España.

Salamanca 10 de Diciembre.

El dia 29 de Noviembre falleció en esta Ciudad el P. M. Fr. Bernardo Agustin de Zamora , Carmelita Calzado, Catedrático en esta Universidad de Lengua Griega, de la que publicó una Gramática en Castellano. Su vasta extension en todo género de literatura , con particularidad en la inteligencia de las lenguas sabias , á que juntaba la de las mas útiles y eruditas de las vulgares de Europa , hacen muy sensible su pérdida , pero sobre todo el zelo y ardor con que se aplicaba á restablecer y renovar los estudios sólidos , promoviendo y fomentando los buenos ingenios , y estimulándoles á seguirlos.

Santander 15 de Diciembre.

Ayer entró en este puerto la fragata la Esperanza procedente de la Havana. Conduce 66,717 pesos fuertes , 1476 cajas de azúcar , 297 cueros al pelo , 15 sacos de zarzaparrilla y otros efectos.

S. Sebastian 16 de Diciembre.

El 14 del corriente fondeó en el puerto de Pasages la fragata de la Compañía de Fiiipinas nombrada S. Antonio procedente de la Guayra. Trae 23² pesos fuertes , 4555 fanegas de cacao , 14,126 libras de añil y 219 cueros de venado.

Madrid 23 de Diciembre.

S. M. se ha servido nombrar para una Racion de la Santa Iglesia de Toledo á D. Juan Vicente Aguado , Cura de S. Miguel de la misma Ciudad : para una Capellanía de la Real Capilla de Sevilla á D. Antonio de Vargas , Cura de Sta. Maria Magdalena de aquella Ciudad : para otra Racion de la Colegial de Roa , Diócesis de Osma , á D. Domingo Villanueva y Toledo , Beneficiado de Sacramentos de Gumiel de Izan en aquella Diócesis ; y para el Beneficio del Lugar de Macotera , Obispado de Salamanca , á D. Remigio Martin Pañero , con obligacion de servirle por sí mismo.

En casa de Blánques , calle de las Carretas , núm. 2 , quarto entresuelo , se imprimen los nombres de las personas que gustaren en targetas para Pasquas á 5 rs. el ciento ; suministrando los interesados las targetas , que se venden finas acartonadas blancas , de todos géneros en la misma casa á 3 rs. el ciento ; y se enviarán por el correo franqueándose las cartas.

El Mercurio histórico y político del mes de Octubre se hallará desde hoy Viérnes en el Despacho de la Gazeta , y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez junto al Convento de S. Agustin.

Orígen , progresos y estado actual de toda la literatura. Obra escrita en Italiano por el Español D. Juan Andres , y traducida por D. Carlos Andres su hermano : tomo 3.^o en 4.^o ; se hallará en casa de D. Antonio Sancha en la Aduana vieja. En la Gazeta de 23 de Noviembre del año anterior se dixo que todos los tomos de esta obra que se publiquen en Parma en Italiano , en la traduccion se dividirán en dos , como se hizo con el 1.^o , y ahora se hace con el 2.^o En el primer tomo formó el autor una breve historia general filosófica de toda la literatura. Siguiendo el plan de la obra debia en el 2.^o tratar particularmente de las Buenas letras ; pero por la extension de la materia , y por otras razones que manifiesta en la prefacion , las divide en dos partes. En la 1.^a habla de la Poesía , y reserva para la 2.^a la Elo-
quien-

qüencia, la Historia, la Gramática y la Filología. En el tomo que ahora se anuncia se dá ante todas cosas una breve idea de las vicisitudes de las Buenas letras en general. Despues trata de su origen derivado del Asia y de Egipto: perfeccion que adquirieron entre Griegos y Romanos, y su decadencia: su estado entre los Arabes, y despues entre los Provenzales: principio de su restauracion en Italia: progresos que hicieron allí, en España, Francia, Inglaterra y Alemania; y su estado actual en estas naciones, en otras del Norte, y en Rusia. En el primer capítulo trata de la Poesía en general; y examinando sus diversas especies desde lo mas antiguo, nombra las obras magistrales, forma juicio de ellas, y manifiesta cómo con el transcurso del tiempo se ha ido mejorando ó deteriorando el gusto. En el 2.º capítulo trata de la Poesía épica, y en el 3.º de la Didascálica. Los demas capítulos del 2.º tomo en Italiano se reservan para el 4.º de esta traduccion. = A los suscriptores de esta obra en Italiano aun no se les ha podido entregar el 2.º tomo, porque ademas de haber estado en la Imprenta mas de año y medio por las muchas ocupaciones del célebre impresor Bodoni, habiéndose remitido á Genova los correspondientes exemplares á principios del mes de Agosto, han estado detenidos allí mucho tiempo por falta de proporcion para remitirlos; pero luego que se verifique su arribo se noticiará á los suscriptores sin pérdida de tiempo.

Oracion inaugural sobre la historia de la Abogacia, premiada por la Real Academia de Derecho Español y Público, baxo la invocacion de Sta. Bárbara: su autor el Doct. D. Joseph Navarro Vidal, Abogado del Colegio de Madrid, é individuo de dicha Academia. Se descubren en esta oracion los orígenes de la Abogacia desde la mas remota antigüedad: la estimacion á que llegó entre Griegos y Romanos: su decadencia en tiempo de los Emperadores: su entera ruina con la irrupcion de los Bárbaros Septentrionales: quando volvió á empezar en Castilla y en Aragon; y sus progresos hasta nuestros tiempos. Se ha impreso á expensas de la Academia. Véndese en la Imprenta de la viuda de Ibarra, hijos y Compañía calle de la Gorguera, y en la Librería de Martinez calle de las Carretas.

Theatro Hespafiol por D. Vicente Garcia de la Huerta. Parte 4.ª Entremeses, un tomo. = Catálogo alfabético de Comedias y Tragedias, con otro de Autos y otro de Entremeses &c. correspondientes al Theatro Hespafiol. Un tomo. Este que es el último de la coleccion se vende suelto á 10 rs. en pasta, y á 8 á la rústica, en la Librería de Copin carrera de S. Gerónimo.

Continuacion á la 1.ª parte de las Lecciones de Comercio, ó sea de economía civil, del Abate Antonio Genovesi, Catedrático en Nápoles, traducidas por D. Victorian de Villava, Colegial del Mayor de S. Vicente Martyr de la Universidad de Huesca, y Catedrático de Código de la misma. Tomo 2.º Se hallará en la Librería de la viuda de Ibarra, hijos y Compañía.

La marcialidad. Composicion poética en continuacion al perjudicial uso de las cotillas, exceso del luxô, y perniciosos males que resultan al Estado del abuso y multitud de coches: escrita por D. Juan de Caldevilla Bernaldo de Quirós. Véndese con las tres antecedentes en la Librería de la viuda de Ibarra, hijos y Compañía calle de la Gorguera, en la de Esparza puerta del Sol, en la de Escribano calle de las Carretas, y en el puesto de Saturnino Fernandez gradas de S. Felipe el Real. Su precio un real de vn. Pueden ir por el correo.

Silva en elogio del insigne profesor de violin Antonio Loli. Se hallará con el Soneto en alabanza del mismo en casa de Blanques calle de las Carretas N.º 2, y pueden ir por el correo.